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«Оправдайте достойно доверие» 
 

 Ратник В. И. 
 

С конца XIX века в России начался процесс индустриализации страны, носивший 

достаточно высокие темпы. Наряду с положительными последствиями этого явления были и 

негативные: отставание рабочего законодательства от требований жизни, рост 

экстремистских настроений среди низкоквалифицированных рабочих, которых было 

большинство. Это вызывало нестабильность в стране и быстрый рост влияния 

социалистических учений на пролетариат. События 1905 года показали всю сложность и 

противоречивость общественно-политической обстановки в стране. После поражения 

революции 1905-1907 годов в стране, казалось, начиналась новая эра. 

Именно массовое движение вынуждало царские власти идти на уступки в 

политической области. Уступками власти воспользовались представители либеральной 

буржуазии для сплочения своих рядов и пропаганды своих программ среди народа. 

6 августа 1905 года последовал царский манифест о созыве «законосовещательной 

Государ-ственной Думы». Он был положительно оценен либералами всех направлений в 

качестве первого шага на пути превращения России в конституционную монархию. 

Манифест 17 октября даровал населению империи основные демократические 

свободы, в том числе и право на создание политических партий. В Таганроге, как и по всей 

России, начинается политическая борьба различных партий за влияние на горожан, 

потенциальных избирателей. 

Как известно, большевики не участвовали в выборах в первую Думу, проводя 

политику активного бойкота. Поэтому во время выборов борьба проходила в основном 

между буржуазными партиями, возникшими в октябре 1905 года. От Таганрога 

баллотировались в кандидаты первой Государственной Думы представители партии кадетов. 

19 октября 1905 года в России был впервые поставлен вопрос об участии либеральных 

буржу-азных деятелей в царском правительстве. 

Таганрожцы никогда не отдавали свои голоса экстремистским партиям и движениям, 

ни крайне правым, ни крайне левым, верх в городе одерживала партия «Народной свободы» 

со своей реформистской программой. Кадеты стремились сохранить монархический строй, 

для них главной целью была борьба с революционным движением. Они хотели добиться от 

царского правительства реформ и «поделить» власть с царем и помещиками. 

Открылась Дума 27 апреля 1906 года в 2 часа дня приемом всех депутатов в Зимнем 

дворце. К собравшимся обратился царь. Последними словами его речи были: «Приступите с 

благоговением к работе, на которую я вас призвал, и оправдайте достойно доверие. Царя и 

народа. Бог в помощь Мне и вам». 

Дума проработала два месяца и 9 июня 1906 года была распущена верховной властью. 

В царском манифесте о роспуске Думы говорилось, что она «не оправдала наши ожидания». 

После разгрома первой Государственной Думы по всей стране прошли политические 

демонстрации. В Таганроге такая демонстрация приняла характер вооруженного 

столкновения между демонстрантами и полицией, начались массовые аресты. 

На протяжении 1906 и 1907 годов особое внимание уделялось выборам в Думу. Что 

касается выборов в Таганроге, то, как и по всей стране, большевики изменили тактику: 

признав политику бойкота ошибочной, они рассматривали теперь Думу как трибуну, с 

которой можно легальными способами вести борьбу за интересы рабочего класса. Поэтому, 

когда в феврале 1907 года начались выборы во II Государственную Думу, большевики 

приняли в них активное участие. Большевикам удалось развернуть подготовительную работу 

на всех предприятиях города. В результате многих собраний на съезд выборщиков, 
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проходивший в Новочеркасске, был послан от таганрогской организации Константин 

Кокуленко. 

Партия социал-демократов, так же как и партия социал-революционеров (эсеров), в 

своей резолюции «О выборах в Государственную Думу» писала: «участие в выборах вопрос 

целесообразности, а не принципа, вопрос тактики, а не программы, и не означает признание 

Думы нормальным органом законодательной власти». Далее хочется отметить интересный 

момент, где сказано следующее: «участие в выборах вполне совместно с боевой тактикой 

партии». 

Таким образом, партия использует все возможности, которые предоставляет ей 

избирательная кампания в целях создания прочных организаций. Именно во время выборных 

кампаний политические партии демонстрировали свои силы. 

Срок созыва новой Государственной Думы назначался на 20 февраля 1907 года. 

Представители партии эсеров и кадетов также боролись за место в Государственной 

Думе. 

Надо отметить тот факт, что партия кадетов была создана в разгар Всероссийской 

полити-ческой стачки в октябре 1905 года. С первых же шагов своей деятельности партия 

пользовалась широкой поддержкой интеллигенции, в основном в партию вошли адвокаты, 

врачи, преподаватели, служащие государственных учреждений. 

 

В Таганроге комитет партии «Народной свободы» был создан в 1906 году. 

Председателем из-бран А.С. Золотарев. 

Но кроме вышеназванных партий, 4 декабря 1905 года был образован таганрогский 

отдел «Со-юза 17 октября», председателем которого стал Н.А. Реми, предводитель 

дворянства. Среди октябристов были известные в городе люди: Э.Н. Алафузов, М.Н. Гобято, 

И.Я. Древицкий, П.Ф. Йорданов, М.М. Андреев-Туркин, Н.А. Лицын (всего около 150 

человек). 

II Государственная Дума также была распущена, и уже были назначены выборы в III 

Государ-ственную Думу. 

На основании статей 29, 30 и 31 Положения о выборах необходимо было провести 

предварительные и избирательные съезды в каждом округе. В Таганроге эти съезды 

проходили одновременно, т.к. в нашем городе съезды разделению не подлежали – первый, 

потому что Таганрогский округ и Таганрог являлись единственным городским поселением; 

второй – от него полагался только один выборщик. 

Председателем Таганрогской окружной по выборам в III Государственную Думу 

комиссии был избран на общем собрании отделения Таганрогского окружного суда статский 

советник Матвей Данилович Кандейкин. 

Городской Управой были составлены списки по 1-му и 2-му съездам. По первому 

списку зна-чилось 648 человек, по второму – 4103. В первый список входили такие 

известные таганрожцы, как Адабашевы, Багдасаровы, Ильченко, Комнено-Варваци, 

Рафаилович, Шаронов, Хандрин, Шедеви, Фельдман и другие. 

По положению в выборах в Государственную Думу не участвовали «женщины, лица 

моложе 25 

лет, учащиеся учебных заведений, воинские чины армии и флота, состоящие на 

действительной военной службе, иностранные подданные, лица, состоящие под следствием и 

опекой, лишенные духовного сана». Отдельным пунктом было указано, что в выборах не 

принимают участие «губернаторы и вице-губернаторы, а равно градоначальники и их 

помощники – в пределах подведомственных им местностей; лица, занимающие полицейские 

должности в губерниях или городе, по коим проводятся выборы». 

В сентябре 1907 года в Таганроге состоялись два съезда избирателей. Почему два? В 

первом могли принимать участие те лица, которые владели на правах собственности или 

пожизненного владения недвижимым имуществом по оценке не менее 1000 руб. 

Следовательно, во втором съезде участвовали те, кто владел недвижимым имуществом менее 
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1000 руб., владельцы торгово-промышленных предприятий, требующим выборки 

промыслового свидетельства. 

Председателем первого съезда был городской голова П.Ф. Йорданов, второго – член 

Управы, заступающий место городского головы, Алексопуло. Кандидатуры назначались 

войсковым наказным атаманом. 

Выборы проходили в два тура: 24 и 30 сентября по Таганрогу и округу одновременно. 

Из 648 человек первого списка проголосовало 181, а в дополнительном голосовании – 126 

человек. Из 4103 человек по второму съезду в первых выборах участвовало – 1074, а в 

дополнительных – 538. 

В списке лиц, принимавших участие в голосовании по первому съезду, состояло 11 

человек: Егоров Н.А., Золотарев А.С., Иловайский Л.П., Мартовицкий К.А., Йорданов П.Ф., 

Хандрин А.З., Ковтунов Т.А., Лицын Н.А., Реми Н.А., Роче-гов П.М., Ладохин П.Г. 

В результате в выборщики по первому съезду городских избирателей избраны Егоров 

Н.А. и Золотарев А.С. От второго съезда – С.П. Мясоедов, нотариус. Кроме городских 

съездов, проходили съезды уполномоченных от волостей и землевладельцев, в списке 

которых был присяжный поверенный В.И. Черницкий. Он и стал депутатом III 

Государственной Думы. 

Как видно, борьба за места выборщиков проходила между представителями партии 

кадетов и октябристами. Из 11 человек кандидатов в выборщики по первому съезду пять 

были октябристы. Да и В.И. Черницкий принадлежал к партии «17 октября». 

В 1912 году закончился срок работы Думы и состоялось голосование в IV 

Государственную Думу. В Таганроге победу на выборах одержали кадеты, а Черницкий по 

спискам не прошел, в связи с чем он писал своему коллеге по работе в III Государственной 

Думе и переизбранном в IV Думу Н.И. Антонову в письме 27 октября 1912 года: «Увы, для 

меня это счастье миновало. ...Вам нужно знать обстоятельства моего забаллотирования. С 

разбитой нервной системой я поехал в Кисловодск и только издали следил за составлением 

списка избирателей. Я заметил некоторые ошибки, причем некоторые влиятельные 

избиратели не были внесены. Я не набрал необходимое количество голосов, преимущество 

получили кадеты. Против меня велась бешеная травля, пускалась в ход клевета». 

Газета «Приазовский край» по поводу победы кадетов на выборах в IV 

Государственную Думу писала: «Большое впечатление среди первых телеграмм произвела 

телеграмма о забаллотировании третьедумца октябриста г. Черницкого. Это забаллотирована 

глубоко знаменательно, как похороны октябризма в области и необходимо рассматривать как 

идейную несостоятельность октябризма, обманувшего надежды тех наивных людей, которые 

верили в него». 

Следующие выборы, имевшие такой резонанс, были выборы в Учредительное 

собрание. 

На протяжении многих лет идея Учредительного собрания была как для 

революционного, так и либерального движения символом победы демократической 

революции, призванной обеспечить переход к правовому, демократически управляемому 

государству. 

С Учредительным собранием были связаны надежды на установление справедливых 

экономических отношений в области владения и пользования землей, в которых было 

заинтересовано крестьянство. Для проведения выборов в Учредительное собрание, учитывая 

размеры территории и численность населения России, требовался не один месяц. 

 

Выборы в Учредительное собрание были назначены на 12 ноября 1917 года, а срок 

созыва – 27 ноября. 

27 сентября 1917 года областная но делам о выборах в Учредительное собрание 

комиссия начала составлять избирательные списки в городских и уездных комиссиях. Эта же 

комиссия утвердила представленный таганрогской Управой от 19 сентября план разделения 

Таганрога и округа на избирательные участки. По сообщению председателя комиссии Н.И. 
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Лазарева, «в избирательные списки приблизительно избирателей внесено от 300 до 350 тыс. 

человек». Были изготовлены для Таганрогского округа именные удостоверения в количестве 

360 тысяч. 

Всего в Таганрогском округе для выборов в Учредительное собрание было открыто 85 

участков. 

Но выборы в Учредительное собрание в Таганроге вовремя, как и по всей стране, не 

состоялись: избирательный материал не был своевременно доставлен в Таганрогскую 

городскую и уездную комиссию по выборам в Учредительное собрание. 

Выборы были отложены на 19 ноября 1917 года. 

Кандидатуры кандидатов были выдвинуты по всем спискам, принимавших участие в 

выборах по Таганрогскому округу по избирательным спискам числилось – 270 807 человек, а 

приняло участие – 236 476 человек. На первое место вышел список № 2 (партия 

социалистов-революционеров) – 59%. За них в Таганрогском округе проголосовало 13 166 

человек. За партию «Народной свободы» – 7320 человек, Донское окружное бюро и Ростово-

Нахичеванский комитет РСДРП вышел на второе место. 

Надо отметить, что на одном из избирательных участков, а именно 26, в Таганрогском 

округе председатель Муровцев просил разрешить продлить голосование на его участке, так 

как не были доставлены списки и избирательные записки. 

В заключение стоит сказать о том, что до октября 1917 года большевики постоянно 

обвиняли Временное правительство в затягивании созыва Учредительного собрания. Не 

говорить об этом они не могли. Естественно, любые свободные выборы в Учредительное 

собрание превратились бы в победу эсеров над партией большевиков, потому что основную 

массу избирателей составляли крестьяне. 

Из 707 делегатов, избранных в Учредительное собрание, 175 – большевики, 370 – 

эсеры, 40 – левые эсеры, 16 – меньшевики, 17 – кадеты и более 80 - разные. В этой ситуации 

большевики и эсеры открыто рассматривали вопрос о роспуске Учредительного собрания. 

6 января 1918 года красногвардейцы, дежурившие у дверей зала заседаний, не 

допустили делегатов Учредительного собрания, которое было объявлено распущенным. 

Так закончился первый этап демократических выборов и началось формирование 

новой государственной власти. Власть перешла от общества к государству, а в государстве - 

партии большевиков, монополизировавших исполнительную и законодательную власть. 

 




